

# GUADALAJARA

PLAZA DE MORENO N.º 5 22 DE MAYO DE 1947

INSTITUCIONES MOLINESAS

## EL ORATORIO DE SAN FELIPE NERI

Por CLARO ABANADES  
Cronista de la ciudad de Molina

Don Juan Bautista Losa de Cifuentes, que fundó en la Cueva del Beato un oratorio de San Felipe Neri, hallándose en Madrid, en el oratorio de El Salvador, fué invitado por don Pedro Blanco del Vado a fundar otro oratorio en el pueblo que fuera más conveniente y del agrado de Dios, y aunque se inclinaba por Medinaceli, donde tenía parientes, consultó el señor Blanco con el obispo de Sigüenza, don Tomás Carbonell, confesor de Carlos II. El obispo le dejó a la dirección del padre Losa. Este le manifestó que pasados algunos días le avisaría.

Trascurrido algún tiempo fué a verle, y le encontró indeciso respecto a la localidad, y el padre Losa determinó consultar a la madre sor Jerónima, del convento del Rosal de Frío, a quien se consideraba poseedora de las mayores virtudes y santidad.

La monja le contestó inmediatamente que fundara el oratorio en Molina, porque así convenía al servicio de Dios.

El padre Losa marchó, pues a Molina, acompañado del doctor don Pedro López, congregante del oratorio de la Cueva del Beato, manifestando al Ayuntamiento lo que intentaba, pidiendo para ello su permiso y ayuda. La acogida fué muy benévola, volviendo a Madrid.

Desde aquí dió cuenta al obispo Carbonell y a don Pedro Blanco, y éstos providenciaron su más pronto regreso a Molina, contando con la licencia del rey.

En 1680 se dió principio a la fundación. Se gastaron más de 40.000 reales en la madera necesaria, piedra y demás elementos. Un arquitecto de Alcalá se encargó de la obra.

Confiaba el padre Losa en que

## FUTBOLERIAS

¡Qué alboroto se ha armado por el partido del domingo contra la Renfe de Manzanares! Hemos visto que nuestro colega, colaborador de deportes en esta página, se ha excitado un poco ante "aquella faena".

Realmente, la cosa no era para menos, y cualquiera en su lugar hubiera hecho lo propio.

Además hay que "mover el incensario" los días que lo requiere la solemnidad, y esta actitud no está reñida con la otra de fustigar cuando sea necesario.

Si Alvarfán de Minaya hubiera levantado la cabeza de su tumba, tal vez se hubiera arrepentido de haberse "liberado" de ver la poca sangre de algunos jugadores arriacenses en el encuentro último.

Rero no sirve machacar en hierro frío; hay que calentarlo de nuevo cuando ha perdido las calorías que necesita para ser moldeado.

Y la ocasión la pintan calva para que unos y otros se rehábiliten ante la afición el domingo próximo, en el que, "según costumbre", el Deportivo jugará los dos partidos de rigor.

Porque no creo que se renuncie a acudir a Manzanares en devoción de la visita que nos hicieron los "ferroviarios".

Y qué momento tan magnífico para demostrar que "lo del domingo" fué una visión que tuvimos los espectadores, que no fué nada de lo que se ha escrito ni cosa que se le parezca.

Todo esto contando con que el Deportivo Guadalajara cuenta con los elementos suficientes para intervenir en los dos encuentros.

Porque de lo contrario habría que tener pensado ya cuáles es el partido que conviene sacriacar.

ALTER

la fundación prosperaría; sin embargo, solía decir: —Yo moriré antes que se concluya la iglesia del oratorio.

Murió el 4 de julio de 1703, con gran sentimiento de los molineses y de los vecinos de los pueblos comarcanos, cumpliéndose su profecía de morir sin ver terminada su obra, que acabó de hacerse tres años después.

Se sabe que don Pedro Blanco consumió en la fundación 22.000 ducados y reservó un cuantioso capital para que pudiera sostenerse el convento. Entregó una cantidad a un vecino de Madrid para este fin, pero la casa de este vecino madrileño dió en quiebra y la casa de la Congregación percibió escasa cantidad.

Después hubo ruidosos pleitos, y aunque se sentenciaron a su favor, los gastos que ocasionaron empobrecieron a la congregación.

El obispo Alvarez les donó una hermosa librería. También se le agregaron al oratorio los bienes raíces propios de don Francisco de la Muela, el Fino de Laror, presbítero de Molina y capellán del cabildo. El capitán don Pedro Tavire instituyó como heredera

de todos sus bienes a la Congregación. Otras rentas legaron al oratorio don Antonio Manuel de Benavides y su esposa, doña Manuela Cortés de Velasco.

El Papa Inocencio XII expidió Bula en 1692 confirmando y aprobando la fundación del oratorio de Molina, concediéndole gracias idénticas a las que concediere a la misma Congregación de Roma.

La casa se construyó frente a la Cámara y, adosado a ella, el templo de San Felipe, que son hoy residencia del párroco y parroquia, respectivamente, bajo el título de San Martín.

Los filipenses se dedicaron principalmente a la predicación.

Cuando se decretó la expulsión de los frailes, que fueron exclaustrados, abandonaron el oratorio los padres de San Felipe Neri, los cuales intentaron volver a ocuparlo en 1868. Todo estaba ya preparado para la recepción, pero la revolución de septiembre de aquel año, que costó la corona a Isabel II, les sorprendió en Calatayud, de viaje para Molina, y se volvieron a su masía, sin que desde entonces hayan pensado más en ocupar su casa.

## ALCARREÑOS EN ULTRAMAR

# LOS CALDERON Y EL PADRE MORAGA

Por JOSE SANZ Y DIAZ

Fuó don Diego Calderón un esforzado capitán de Infantería, natural de la villa de Hita, y alguacil mayor, cargo elevado en Indias, de la ciudad de Santa Fe de Bogotá, capital del Reino de Nueva Granada (hoy Colombia), empleo que heredó de su suegro el conquistador Francisco de Estrada. Casó el alcarreño en 1613 con doña María de Estrada, hija única y bien dotada por su padre. Era nieta de don Cristóbal Arias de Monroy, capitán distinguido que pasó a Indias con el adelantado don Pedro Fernández de Lugo y que fué a la exploración del famoso El Dorado con el general Hernán Pérez de Quesada, siendo uno de los fundadores de la ciudad de los Remedios en diciembre de 1559. En pago de sus servicios, el rey Felipe II le concedió las ricas encomiendas de Machetá y Tiribita, que posiblemente heredara nuestro paisano. Se desprende esto del pleito que doña Francisca Arias de Monroy, madre de doña María de Estrada, suscitó "relativo a la sucesión de las encomiendas de Machetá y Tiribita", pues pidió que se le acrecentaran por otra vida con la facultad de dejarla a su muerte no a su hija legítima y única, María de Estrada, la esposa de don Diego Calderón, sino a una tercera persona, en atención a que doña María había llevado en dote casi toda la hacienda de sus padres, y a la sazón se hallaba en España en el pueblo de su marido (Hita) disfrutando de un cuantioso mayorazgo, según el cronista Rodríguez Fresle. Por lo visto, la sueta de nuestro paisano resultó bastante, alegre y de sus devaneos con el oidor don Bernardino del Prado Beltrán de Guevara nació una hija natural llamada doña Constanza, que era la tercera persona en cuestión a la que quería favorecer. A esta protección se opuso don Andrés Herrera de Calderón, hijo único de don Diego Calderón y de su legítima esposa, alegando que las encomiendas se habían concedido a los conquistadores en premio de sus servicios para sí y para sus descendientes directos legítimos, no para terceras personas.

Posiblemente de esta misma familia era don Manuel Calderón de la Barca y Gutiérrez del Mazo, alcalde de los hijosdalgos de Guadalajara, del quien el ilustre investigador y académico de la Historia don Dalmiro de la Válgoma y Díaz-Varela, en la ficha 1.029 de sus interesantes "Genealogías de caballeros aspirantes a ingreso en el Real Colegio de la Marina", dice al examinar la promoción del año 1756: "Padre (de don Manuel) Melchor Calderón de la Barca, Guadalajara, gentilhombre de boca, procurador síndico general por

el estado noble de Guadalajara. Abuelo: Agustín Calderón de la Barca, Guadalajara, caballero de campo de su majestad, y María de Aledo y Barnuevo, Alcobendas. Segundo abuelo: Francisco Calderón de la Barca, alférez mayor y "alcalde de Padrones", con voz y voto en ayuntamiento, y teniente corregidor de Guadalajara. Madre: María Gutiérrez del Mazo, Madrid. Abuela: Manuel Gutiérrez del Mazo, Valladolid, y María Pinedo y Saizamaña de Piña." Declaraciones testificales de Guadalajara acreditan la información que antecede y la hidalguía

## Vida local

### Atropellada por una locomotora

En la mañana de ayer fué atropellada por una locomotora que hacia maniobras en las inmediaciones de la estación férrea de Guadalajara Jacinta García Serrano, de cincuenta y dos años de edad, casada, que falleció instantáneamente. El accidente ocurrió mientras la víctima recogía carbónilla en los montones desechados procedentes del consumo de los ferrocarriles. Inmediatamente fué levantado el cadáver por las autoridades correspondientes.

### Guion litúrgico

Viernes, día 23. — Ornamentos blancos. Feria VI después de la octava de la Ascensión. Semidoble. Misa del domingo anterior. Segunda oración, "Concede"; tercera, "Ecclesiae" o por el Papa. Sin Credo. Prefacio solamente de Ascensión. Pueden celebrarse misas de difuntos y votivas.

### Farmacia de guardia

Durante la presente semana está de guardia en nuestra capital la farmacia de don Juan Isidro Núñez, calle del Generalísimo Franco, número 19.

### COMO SE INTERRUMPA LA PERCEPCION DEL SUBSIDIO FAMILIAR, todo trabajador deberá dirigirse a la delegación del Instituto Nacional de Previsión respectiva, expresando con claridad los meses no cobrados, el nombre de la empresa, su número patronal y el que le corresponde como subsidiado, a más del nombre y dos apellidos del reclamante. Rápidamente recibiréis la información adecuada

## TEATRO

# ES UN CUADRO ARTISTICO PRIMER PREMIO DE CONCURSO

Conforme habíamos anunciado, se celebraron en el Liceo las veladas teatrales organizadas por el grupop rovincial de empresa de Educación y Descanso del Instituto Nacional de Previsión.

Para estas veladas había sido anunciado el cuadro artístico del grupo nacional del Instituto, precedido de buen nombre en la propaganda, por ser ganador del concurso de Educación y Descanso. Luego, particularmente, nos informaron de que, efectivamente, se trataba de extraordinarios aficionados, auténtica revelación de militantes en otra profesión distinta a la artística. Todo esto nos dijo quienes no estaban obligados a estas manifestaciones, y hoy podemos decir que no nos engañaron; hablaban conforme lo sentían y sabían apreciarlo desde un terreno totalmente imparcial.

Lástima fué que el público no respondiera conforme a su costumbre de otras veces; en cuantas ocasiones habrán presenciado espectáculos de más baja calidad, incluso en Madrid, muchos de los que se quedaron ayer sin ir, quizá por aquello de que eran aficionados; y, vamos, precisamente en Guadalajara es donde hay motivos para no pensar nunca así, dada la calidad de los aficionados que por aquí tenemos.

Los visitantes madrileños pusieron en escena "Tierra en los ojos", de don Francisco Serrano Anguita. La comedia había sido montada de prisa, por haberse hecho en Guadalajara hace pocas fechas todo el repertorio del cuadro, con cuyas obras hacen exhibiciones numerosas en Madrid y ahora van a Zaragoza, habiendo estado ya en Barcelona y otras capitales. Pero la verdad es que disimularon bien el detalle.

María Teresa Nieto es de una naturalidad en escena, de un dominio tan absoluto, que a su condena no cabe darle mejor interpretación.

Patrocinio del Campo vivió materialmente su papel matizando la difícil personalidad de la Concha, esposa primero y madre después.

Graciosísimas en sus respectivos personajes Maruja González, Maribel R. Kuntz y Consuelo Chacón.

De Ramón F. Santa Cruz puede decirse que bordó su papel, lo mismo que Julio P. Varela hizo con el difícil Luis, que difícilmente podría igualarse.

Carlos Ortiz lució sus cualidades en el Manolo, igual que en el Salvador, Luis Alvarez. Graciosísimo Marciano Izquierdo.

Finalmente fué representado el entremés de los hermanos Quintero "Sangre Gorda", que estuvo a cargo de Mercedes Pujol y Marcial Izquierdo. El público tuvo fuertes carcajadas y calurosos aplausos para esta pareja excepcional, que supo defender el arte de los Quinteros de manera insuperable. No cabe más gracia, ni más naturalidad, ni mayor matiz ni mejor decir y hacer.

Para los primeros hubo estruendosas ovaciones, que culminaron en aquella cerrada, mientras se levantaba cinco veces el telón, manifestaciones que volvieron a repetirse para la señorita Pujol y para el señor Izquierdo.

Las dos obras fueron presentadas con arreglo a la categoría de actores y actrices. Ningún detalle faltó tampoco en vestuario, atrezzo, etc.

En resumen, que don Protasio Luengo, doctorado ha años como empresario, rogó al director del cuadro artístico una pronta visita para que sea efectuada en sábado y domingo, que nos parece el elogio que podemos hacer más adecuado.

Felicítamos, pues, a los directores del cuadro, señores F. Santa Cruz y Losada, a todos los que colaboraron y colaboran en la agrupación, a todos los componentes de ésta y a los entusiastas organizadores de la Delegación del Instituto Nacional de Previsión en Guadalajara, de quienes esperamos más gratas sorpresas, aunque no superen en calidad a esta primera, que ello resulta casi imposible.

COPERNICO

Si desea suscribirse a

## EL ALCAZAR

diríjase a nuestra delegación en Guadalajara, Plaza de Moreno, 5.

**SE ACABARON LAS POLILLAS**

No tema a la polilla

Polil líquido Cruz Verde

NO MANCHA NO DECOLORA ES UN PRODUCTO CIENTIFICO

Su poder insecticida persiste durante largo tiempo

Polil líquido Cruz Verde

POR POCO DINERO ANUNCIESE EN NUESTRA SECCION DE LA

## GUIA COMERCIAL

QUE PUBLICA

# EL ALCAZAR

EN SU EDICION DE GUADALAJARA

# CADA DIA SU REPORTAJE

# LO QUE VEREMOS EN LA EXPOSICION DE BARCELONA

## Aportación extranjera a la Feria de Muestras

### SUIZA ENVIA UNA VARIADA SERIE DE MAQUINARIA INDUSTRIAL

La Feria Internacional de Muestras de Barcelona, que dentro de breves días inaugurará su XV certamen, tendrá junto a destacadísimas participaciones de la actividad nacional, otras de no menos importancia enviadas por numerosos países europeos y americanos, las más destacadas de las cuales anotamos a continuación:

#### Suiza

Si importantísima fué la aportación oficial de la nación helvética a nuestros anteriores certámenes, mayormente lo será en el año presente, deseosos los industriales y comerciantes suizos de incrementar las relaciones comerciales con nuestro país y de evidenciar la perfección lograda en la construcción de maquinaria y diverso utillaje industrial y la precisión y calidad de sus manufacturas, de reconocida fama mundial.

ríficos, quemadores automáticos y motores Diesel. La aportación suiza será exhibida en el palacio número 2, y ocupará una vastísima extensión superficial, necesaria para dar cabida a tan brillante y extraordinaria participación.

#### Estados Unidos

Entre las numerosas e importantes aportaciones extranjeras a XV Feria de Muestras, figurará la que envían destacadas industrias de los Estados Unidos de América, ampliando notoriamente la participación del año anterior, percatados de la función principalísima que cumple el certamen barcelonés, como punto de espléndida irradiación en los mercados europeos.

Figurarán entre dicha aportación numerosas máquinas, herramientas, maquinaria agrícola, instrumentos de precisión, grúas móviles, tractores, camiones, automóviles, chasis para los mismos, hormigoneras, aparatos e instrumentos de laboratorio, etc., y otros muchos productos que llamarán poderosamente la atención del visitante.

#### Inglaterra

Conocida la relación de mercancías que envían a la Feria barcelonesa numerosas e importantes industrias de la Gran Bretaña, es fácil presumir el éxito que cabe suponer alcanzará tan notable



El obispo coadjutor de Mallorca, doctor Hervás, durante su visita a la exposición de trabajos artísticos y manuales del Patronato

aportación a nuestro certamen ferial; algunas de estas mercancías ya han llegado a nuestro puerto, y podrán ser debidamente instaladas para funcionar en las mejores condiciones, dado el interés puesto de manifiesto para evidenciar el alto nivel industrial de aquella nación.

Figuran en la citada y extensísima relación, máquinas, herramientas, fresadoras, tornos, calibradores, detectores de grietas, automóviles, camiones, grúas móviles, motores Diesel, maquinaria y tractores agrícolas; aparatos de radio, de precisión, para laboratorio, de diatermia, científicos y rayos X; instrumentos de precisión, de medida, de cirugía, para laboratorio y diatermia, sondas marinas, etc.

El público podrá constatar la destacadísima aportación de la Gran Bretaña a nuestro certamen ferial, una de las más importantes del extranjero, que concurrirán a la más importante Feria del Mediterráneo y una de las más celebradas de Europa.

#### Bélgica, Dinamarca y Holanda

A medida que se van conociendo

las muestras de los productos extranjeros, que serán expuestos en el próximo certamen ferial, es fácil percatarse de la extraordinaria importancia que revestirá este año, ya que la producción nacional estará también dignamente representada.

En la participación belga figurarán multitud de maquinaria para importantes fines industriales, obras públicas y minas, grupos motocompresores y motores Diesel marinos.

En la de Dinamarca, máquinas en general, y particularmente dedicadas a la agricultura y para la industria láctea, así como instrumentos de medida y náuticos, aparatos de radiotelefonía, radar y motores marinos.

De Holanda serán expuestas muchas máquinas-herramientas, material óptico, aparatos de medida, de precisión, de rayos X y de electromedicina, compresores frigoríficos, aspiradores industriales y maquinaria agrícola.

#### Italia

Importantísimas industrias italianas ofrecerán a la contemplación del visitante de la XV Feria Oficial e Internacional de Muestras de nuestra ciudad las últimas muestras de los productos habidos en sus factorías, muchos de los cuales llamarán poderosamente la atención, evidenciando el altísimo nivel alcanzado por las mismas.

Será también notable la aportación italiana a nuestro certamen ferial por lo que atañe a la cantidad de productos enviados y por la extensa variedad que abarca, ya que en la relación de los que figuran detalladamente en las inscripciones se citan entre otros más importantes, máquinas-herramientas, tornos, prensas, fresadoras, cabezales, rectificadoras, elevadores eléctricos, aparatos de rayos X, de terapia, de electromedicina, científicos, de precisión y para laboratorio, espectrómetros, colorímetros, lámparas para la biomicroscopía y otros muchos que no citamos para no hacer interminable esta relación.

La industria italiana quedará, pues, bien representada en nuestro certamen ferial, y será factor importantísimo del éxito que, sin lugar a dudas, alcanzará esta quinceava edición de la Feria barcelonesa.

#### Suecia

Constituye la aportación más importante de las industrias suecas a nuestro próximo certamen ferial el envío de diversas máquinas, herramientas, fresadoras, mandrinadoras, escariadoras, rodamientos a bolas, aparatos para galvanización, de control y de rayos X, hornos eléctricos, instrumentos quirúrgicos, electrocardiógrafos, radiógrafos, material telefónico y motores Diesel, entre otros, que vienen a probar el interés que muchos industriales del país nórdico sienten por concurrir a la Feria barcelonesa, percatados de su trascendencia económica y del magnífico desarrollo e importancia conseguidos por la misma en los últimos años.

#### Chile y Luxemburgo

Entre las numerosas participaciones de industrias extranjeras en la Feria que, como es tradicional, se celebrará en nuestra ciudad el próximo mes de junio y de cuyo éxito notabilísimo es fiel anticipo el hecho singular de haber tenido que cerrar la inscripción de ex-

positores seis semanas antes de la fecha de inauguración por falta material de espacio, no obstante haber incrementado notablemente el recinto ferial, con la habilitación del nuevo palacio de la Reina Victoria Eugenia; figurarán, Chile con sus nitratos, de tanta importancia para el agro, y Luxemburgo, con aceros, maquinaria para minas y obras públicas, cuya reducida extensión superficial no obsta, sin embargo, para que gocen sus industrias de merecida fama mundial, tanta es la perfección alcanzada en la manufactura de sus proverbiales productos.



¿Una nueva vitamina, indispensable para el sistema nervioso?



Encontramos al doctor Peraita en el momento en que se dispone a salir para el manicomio de Leganés, del cual es director, y le preguntamos sobre los "recientes avances" a que se ha referido en su conferencia "Avitaminosis y sistema nervioso" en el Servicio de Neuropsiquiatría del Hospital General.

—Para contestar con algún detalle a su pregunta tendría que repetirle mi conferencia y, naturalmente, ni usted ni yo estamos dispuestos a ello. En mi disertación quise hacer resaltar, sobre todo, la aportación de los médicos españoles al conocimiento de este interesante problema, que concierne a la significación de las vitaminas para el sistema nervioso. Como resultado de una serie de investigaciones efectuadas aquí en Madrid durante nuestra guerra, llegué a la conclusión de que el sistema nervioso precisaba para su normal funcionamiento de alguna vitamina más que las hasta entonces consideradas indispensables para este fin. Y hace aproximadamente un año el doctor Gopalan, de Coonor (India), ha observado entre los habitantes de algunas regiones de la península indostánica, sometidos a una alimentación insuficiente, trastornos enteramente análogos a los que surgieron en Madrid. Al mismo tiempo ha confirmado nuestra tesis acerca de la existencia de una nueva vitamina que parece ser indispensable para la normalidad nerviosa. Dicha vitamina es el ácido pantoténico.

G. G.

# EL ALCAZAR

Este periódico, de glorioso abolengo religioso y castrense, está editado y sostenido por la Cooperativa de redactores y empleados de EL ALCAZAR. Director, José de las Casas Pérez

## RETAZOS POR CIVES

“¡Ahora sí que va de veras!”  
¿De veras, amigo “Chispero”?  
Pues vamos a verlo...

“Esta mañana, tempranito...”  
Por la mañana, muy tempranito...

“... por tres veces tras de los cristales de mi alcoba ha pasado una sombra ligera y veloz, como un trazo, como una raya negra tirada con increíble rapidez.”

... y otra vez con el ala a tus cristales jugando llamarán.

“He abierto luego las vidrieras y el fenómeno ha vuelto a repetirse, sólo que esta vez acompañado de un nuevo síntoma fácilmente apreciable por el sentido del oído...”

¿Qué sería, Dios santo?...

“... un chirrido, una serie de chirridos armoniosos—hay chirridos armoniosos, aunque parezca esto una contradicción absurda...”

¡No; pues entonces el cucullido de la antigua Emajada de Rumania no sería!...

“... me ha traído el conocimiento de la presencia en el aire cuajado en azul de las golondrinas.”

¡Ea, ya pareció aquello!

“Ya hay golondrinas... ¡pues ya hay primavera, auténtica primavera, con su ambiente templado, su luz deslumbradora, su impetuoso cielo arriba y estallido de colores, olores y belleza abajo, en la tierra, que da en flores su alegría de vivir!”

Muy poético; con razón decía Gustavo Adolfo:

Mientras haya en el mundo primavera ¡habrá poesía!

“En España, en Madrid, por lo menos, nunca pasa nada malo en primavera.”

Nada, señor Ruiz Albéniz.

El 14 de abril, la República.

El 11 de mayo, la quema de iglesias y conventos...

¡Y cómo viene la auténtica primavera!...

“Más de 42 grados al sol en Sevilla.”

“Los sastres lanzan ahora una ofensiva contra los pantalones largos; quieren que volvamos a vestir el calzón corto.”

¡Todavía el calzón corto!...

Pero el otro calzón, feo y deforme, el calzonazo, de ninguna manera!



¡Pues eso nos faltaba!

“Que conste que la Sociedad Protectora de Animales y Plantas parece que se desgajita protestando contra las crueles riñas de gallos...”  
Que conste.

Pero que conste también, querido “Sic”, que se desgajitan más los espectadores que vociferan, se entusiasman, apuestan y pasan el gran rato mientras los pobres animalitos se destrozan.

Es lo que dirán muchos de ellos...

Si los gallos se despluman, también nos despluman a nosotros.

“En Bocaiuva (Brasil), los científicos allí reunidos con motivo del eclipse de sol vieron las estrellas a las nueve treinta.”

¿Es que a esa hora se les cayó encima algún telescopio?

No sólo “folklore” en casi todos los teatros, en el circo y en las salas de fiesta.

“Manual del “folklore”, en las librerías.

“El “folklore” y lo folklórico”, en el “Madrid”.

“Folklore” y política social”, en “Arriba”.

¡Rediez con el “folklore”!

A los “onomatogramas” siguen las “motigrafías”.

¡Vaya por Dios!

¡Si anduviésemos tan bien de viveres como de camelos y camelancias!...